
Municipios califican como 
insuficiente el presupuesto 
asignado a Biobío para 2024

MONTO REPRESENTA SÓLO EL 70% DE LO SOLICITADO POR EL GORE

 Los municipios de la Región del Biobío han calificado como 
“insuficiente” la propuesta de cifra de inversión para el Gobierno 
Regional  de $111 mil 513 millones en el Presupuesto para 2024, 
recursos que superan en un 3,5% lo asignado para 2023. 

Desde la Asociación de Municipalidades del Biobío (Amrbb) 
dijeron que si bien es importante que el monto asignado a la 
Región no haya sufrido un estancamiento, han manifestado su 
descontento con que los recursos que se han propuesto sean 

un 30% menores a los requeridos por el Gobierno Regional.  
Además, alcaldes locales piden una mayor participación en 
construcción de la propuesta de financiamiento. 

Además, alcaldes piden mayor participación en construcción de la propuesta de financiamiento.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.12
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CIUDAD PÁGS.8-9

Un total de 24 niños y 40 adultos fueron 
reubicados, previo a demolición del Lote 7 
de Mirador del Pacífico en Talcahuano.  
Albergados manifestaron preocupación por 
su situación habitacional.

 Comunidad  
desalojada en Talcahuano 

plantea incertidumbre  
sobre su futuro CIUDAD PÁGS. 6-7
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Niña sampedrina conoció a 
donante de células madre 
que vive en Alemania
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Banda local Tercerdía 
trabaja con destacado 
baterista en nuevo disco
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EDITORIAL: LOS PANAMERICANOS, UN EVENTO DE PRIMER NIVEL PARA LA REGIÓN
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Antonia Pichot 
cuenta de su 
preparación 
para Santiago 
2023
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

VERÓNICA CABEZAS 
Directora Ejecutiva de Elige Educar

Hace siete años se promulgó la 
Ley de Carrera Docente que dio 
vida al Sistema de Desarrollo Pro-
fesional Docente, hito que signifi-
có un gran avance para fortalecer 

abordar son las mentorías a do-
centes noveles. Si bien el modelo se 
ha implementado de acuerdo a la 
ley, su alcance ha sido bajo y se ha 
limitado su potencial impacto. La 
situación se hace aún más crítica al 
considerar la alta deserción de pro-
fesores tras su primer año de ejer-
cicio, que llega al 10%. En pos de 
aportar al desarrollo de estos do-
centes, hemos implementado los 
programas de acompañamiento 
Somos Profes y Somos Educadores, 
iniciativas que ya han impactado 

a más de 1.000 docentes prin-
cipiantes del país. 

Nuestro llamado es a apro-
vechar al máximo esta nueva for-

ma de hacer política, buscando 
que los datos de este informe nos 
guíen hacia la introducción de me-
didas que surjan desde el aprendi-
zaje en base al camino recorrido 
desde la implementación de esta 
ley y que aporten a seguir enfren-
tando los desafíos de la reactiva-
ción educativa para y por los estu-
diantes.

la formación y las condiciones la-
borales de los profesores del país. 
Su relevancia implicó la necesidad 
de que –por primera vez– una po-
lítica pública fuera evaluada, en 
este caso por un organismo inter-
nacional. Luego de seis años de su 
implementación, el Programa de 
las Naciones Unidas para el Desa-
rrollo (PNUD), dará a conocer el in-
forme de evaluación, el cual nos 
entregará una oportunidad valio-
sa para reflexionar y discutir que 
debe incluir a todos los actores 
del sistema educativo. 

Su evidencia será clave 
para apalancar cambios ur-
gentes que beneficien a los do-
centes, estudiantes y comunida-
des educativas de todo el país. Por 
ello, en el contexto del Día del Pro-
fesor, desde Elige Educar creemos 
que la mejor forma de rendirles 
homenaje es aprovechar esta 
oportunidad para fortalecer una 
ley clave para apoyar la docencia 
y la enseñanza. 

Uno de los ejes fundamentales a 

La situación se hace aún más crítica al 
considerar la alta deserción de profesores tras 
su primer año de ejercicio, que llega al 10%.

Desarrollo profesional 
docente

GABRIEL CALDES 
Consultor en recursos hídricos 
Miembro del CPI

Para Chile, el mayor impacto del 
cambio climático no es la emisión 
de los GEI, del cual generamos solo 
el 0,25% del planeta y además nos 
comprometimos internacional-
mente a ser un país carbono neutral 
en 2050. Esta decisión ha permitido 
la asignación de recursos, modifica-
ciones normativas y de gobernanza. 
Pero sabemos que el impacto más 
crítico es la prolongada falta de 
agua, que tiene serias consecuen-
cias para la población y el desarro-
llo. 

En el débil debate político 
sobre el agua, existen distintas 
visiones que no son parte de un 
tejido político donde la autoridad 
esté diseñando una estrategia hí-
drica compartida, razón por lo cual 
no avanzamos a pesar de la crisis cli-
mática. 

No hemos logrado destrabar el 
inmovilismo y seguimos con la des-
confianza mutua entre los usuarios, 
el Estado y la comunidad, lo que 
impide buscar acuerdos para en-
frentar los nuevos escenarios y nos 
tiene entrampados entre lo público, 
que solo reacciona frente a la con-
tingencia de corto plazo, como los 
anuncios del Presidente Boric de 

balses o soluciones basadas en la 
naturaleza, no cuentan con regula-
ciones sólidas, incentivos o defini-
ciones técnicas de parte de la auto-
ridad, tienen mercados imperfec-
tos, no necesariamente son 
rentables económicamente y varias 
de ellas incrementan las tarifas y 
costos. 

La complejidad de esta crisis nos 
obliga a innovar, pero la existencia 
de una desconfianza política insta-
lada hace tiempo como parte de un 
contexto del país, es una amenaza 
para nuestro desarrollo y conviven-
cia. Esto impide buscar acuerdos.

apoyar una planta desaladora, pro-
fundizar pozos o construir embalses 
en el Río Aconcagua o el Maule. Es-
tas medidas no son suficientes. Tam-
poco tienen su origen en una estra-
tegia integral. 

Por otro parte, los privados se 
sienten amenazados, pero tampoco 
hacen propuestas. Necesitamos un 
liderazgo político que devuelva la 
confianza para construir políticas 
públicas sostenibles y de consenso 
o al menos una hoja de ruta compar-

tida para las próximas décadas. 
En el caso de las emisiones 

de carbono, la estrategia del 
Estado fue reemplazar los com-

bustibles fósiles por sustitutos “ver-
des” y las energías renovables no 
convencionales (ERNC), que el país 
ha desarrollado con una clara deci-
sión política, logrando un impor-
tante liderazgo internacional, pro-
ducto que el sector energético está 
bien estructurado en lo institucional 
y normativo, creando un mercado 
competitivo. 

Para llegar a este punto en energía, 
se dieron al menos tres elementos, a) 
un sólido liderazgo político del Esta-
do (Máximo Pacheco), con respaldo 
técnico y apoyo presidencial, b) los 

actores del sector se sentaron tem-
pranamente con la autoridad y lle-
garon a importantes acuerdos es-
tratégicos, que permitieron dictar 
normas y abrir un mercado compe-
titivo que bajó los precios de la ener-
gía e incentivó la inversión y c) fue 
posible construir una instituciona-
lidad del Ministerio de Energía. 

A diferencia de la energía eléctri-
ca, el agua es un bien nacional de uso 
público, que no cuenta con sustitu-
tos relevantes y es cada día más es-
caso. Cualquier alternativa como 
carreteras hídricas, desalación, reu-
tilizamiento de aguas tratadas, em-

Desconfianza en el 
debate sobre el agua

Como cada 16 de octubre, en 
Chile este 2023 se celebró el Día del 
Profesor, fecha en la que gran par-
te de la población e incluso institu-
ciones quisieron estar presentes en 
esta festividad conmemorativa. 

A través de redes sociales, brin-
daron un afectuoso saludo a las 
y los maestros que forjan el futu-
ro de Chile. 

 
Paulina Vodanovic 
@pvodanovic  
“Un gran saludo a las y los profe-
sores de Chile en su día, gracias 
por su enorme esfuerzo educan-
do a las nuevas generaciones, es 
fundamental para tener un me-
jor país en el futuro”.  
 
Sebastian Mundaca 
@seba_md 
“Muy Feliz #DiadelProfesor , un 
abrazo y mi agradecimiento a 
todas mis profesoras y profeso-
res, en especial a mis padres 
@Jaqueovallet1 @gonzalo_mun-
daca @cmds_antof @Mineduc”. 
 
Mario Aguilera 
@marioaguilera4 
“Feliz día a todas y todos los profe-
sores. Su recuerdo y sus enseñan-
zas perduran por siempre.  
Gracias por todo #DíaDelProfesor”. 
 
Paz Zárate 
@Paz_ZarateB 
“#DiaDelProfesor (aunque debe-
ría llamarse de las Profesoras 
ellas son mayoría!) 
Feliz día allá arriba, mamá”. 
 
Yasna Provoste Campillay 
@ProvosteYasna 
“Nos unimos una vez más al @Co-
legioProfes de Atacama en un de-
sayuno de solidaridad y apoyo. El 
aula es donde pertenecen, pero la-
mentablemente llevan 42 días 
movilizados ante promesas in-
cumplidas. Mejorar la educación 
pública de la región es un deber 
ineludible. #DíaDelProfesor”. 
 
M. Cecilia Cifuentes 
@ccifuentesh 
“Muy feliz #diadelprofesor a to-
dos aquellos que dedican su vida 
a la profesión que es probable-
mente la más importante en lo-
grar mayor desarrollo”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Este viernes comienzan los Juegos Panamericanos 
Santiago 2023. Una cita que, después del Mundial 
de Fútbol de 1962, es el evento deportivo más gran-
de que alberga nuestro país. Será la edición núme-

ro 19 de esta competición, que junto a los Parapanamerica-
nos, reunirán cerca de nueve mil atletas: 7.000 de 41 países 
en los Panamericanos y 2.000 de 33 países en los Para-
panamericanos. Y la Región será protagonista no sólo por 
el importante número de atletas que aportará en varias dis-
ciplinas, sino porque también porque la Laguna Grande de 
San Pedro de la Paz será sede del remo y el canotaje. 

Dos deportes donde hay varios nombres importantes 
de Biobío, comenzando por las hermanas Antonia y 
Melita Abraham y María José Mailliard, que encabezan 
a selecciones con un marcado protagonismo local. En 
el caso del remo, las competencias se iniciarán este sá-
bado 21, en un paraje natural que invita a asistir en fa-
milia. Ojalá que las ciudadanía se motive y acompañe las 
diferentes actividades, pues además de las pruebas ha-
brá un programa atractivo alrededor. 

Cristian Cartes, seremi del Deporte, comentó que “a 
poco de que inicien los Juegos Panamericanos estamos 
muy contentos porque como gobierno hemos logrado 
cumplir. Tenemos los espacios disponibles y están total-
mente habilitados los gimnasios, las carpas están fun-
cionales, las embarcaciones en el lugar y comenzaron a 

Los Panamericanos, un evento de 
primer nivel para la Región

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Reapropiémonos de nuestra niñez 
  
Señora Directora: 

Según datos entregados por la Fun-
dación Amparo y Justicia, en 2022 se 
registraron casi 40 mil denuncias por 
delitos sexuales en Chile, afectando en 
un 85,93% a mujeres. El mismo infor-
me arrojó que el 70% de las víctimas 
está en el rango de entre 10 y 17 años 
de edad, y casi un 20% entre 6 y 9 años 
de edad. Sin duda, se trata de cifras que 
reflejan una realidad preocupante de 
nuestro país.  

En esa línea, es importante tomar-
nos un tiempo y hacer el trabajo para 
ver en detalle esta información, no 
solo como números o una mera esta-
dística, sino que analizar cada uno 
como verdaderos traumas que afec-
tan a la persona durante todo el 
transcurso de su vida.  

Reconocer las heridas del pasado es 
un trabajo muy complejo que toma 
tiempo y energía, pero permite cons-
truir un mejor bienestar para nuestras 
vidas y, de paso, impactar en nuestro 
entorno, logrando convivir con esta ex-
periencia devastadora, para que no 
solo nos traiga a flote el dolor, sino que 
transmute la emocionalidad y trauma 
de este recuerdo con la esperanza.  En 
el marco de la conmemoración del Día 
Internacional de la Niña, hay que refle-

xionar en que en cada adulto víctima 
de abuso sexual infantil hay una niña o 
un niño que tuvo que vivir las distintas 
etapas de su vida con daños profun-
dos. Es esencial reconocer y trabajar 
en uno mismo, en los distintos espa-
cios e instancias existentes, para poder 
resignificar esa etapa de la vida daña-
da y reapropiarse de la niñez interior.  

 
María Fernanda Forttes 
Directora Ejecutiva Fundación La 
María 
 
Cáncer de mama en Chile 
  
Señora Directora: 

El cáncer de mama es una de las 
principales preocupaciones de salud a 
nivel mundial, por lo que su detección 
temprana y tratamiento adecuado son 
fundamentales para mejorar las tasas 
de supervivencia. En este contexto, la 
matronería juega un papel crucial en 
la prevención, promoción, detección y 
apoyo a las/los usuarias/os con cáncer 
de mama. 

El cáncer de mama es la primera 
causa de muerte en mujeres chilenas y 
a su vez, es también la enfermedad 
más incidente. Es importante mencio-
nar que el 5% de los cánceres de mama 
en Chile corresponde a hombres. 

La matronería también cumple un 

papel crucial en la atención de calidad 
a las mujeres con cáncer de mama. 
Nuestro país ha avanzado significati-
vamente en términos de conciencia-
ción y acceso a los distintos servicios 
que ofrecen los establecimientos de sa-
lud para las mujeres afectadas por esta 
enfermedad gracias a las políticas pú-
blicas que se van desarrollando a lo lar-
go de los años. Aún hay tareas por re-
solver y objetivos que cumplir frente a 
este importante tema, sin embargos, 
las/los matronas/es de Chile se en-
cuentran trabajando arduamente para 
lograr alcanzar las metas y por supues-
to, mejorar los distintos aspectos que 
rodean el cáncer de mama. Para aque-
llo, la asociación del sistema público 
con el privado es fundamental, ya que 
así se amplían redes y se trabaja en 
conjunto por la misma causa. 

A pesar de los avances del área en la 
lucha contra el cáncer de mama, aún 
existen desafíos por cumplir. En nues-
tro país, el acceso a los servicios de sa-
lud es desigual, lo que limita la capaci-
dad de las matronas para llegar a todas 
las mujeres en riesgo. Se ha avanzado 
en la ampliación de la cobertura, pero 
es necesario continuar trabajando en 
la reducción de las desigualdades en el 
acceso a la atención médica. 
 
Romina Bustos Águila

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

llegar las selecciones. Ahora nos queda invitar a toda la 
comunidad de la Región del Biobío a que venga y parti-
cipe en familia de esta fiesta. Después del Mundial de 
1962, es el evento deportivo más importante que se vive 
en el país. Por ello, queremos que venga la mayor canti-
dad de gente a disfrutar y que también cuando asistan 
cuiden y preservan el medio ambiente”. 

Un evento que también dejará un polo importante 
para el desarrollo del remo y el canotaje, donde ojalá se 
pueda dejar la mayor cantidad de infraestructura posi-
ble en la zona, y no se vean beneficiadas otras localida-
des. Es importante justamente hacer hincapié en eso, en 
el legado que dejarán los Panamericanos de forma tan-
gible, palpable, pues más allá de la fiesta que seguramen-
te se vivirá en los días que dure la competición en la Re-
gión, específicamente en San Pedro de la Paz, es ideal que 
esto genere interés para sacar nuevos talentos y conti-
nuar con el sello regional que han tenido, por largo tiem-
po, las selecciones nacionales en estas disciplinas. 

La Laguna Grande de San Pedro 

de la Paz recibirá el remo y el 

canotaje, dos disciplinas donde 

Chile tiene grandes posibilidades 

de ganar varias medallas. 

¡
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“Ya tenemos normas que 
regulan eso, pero en la 
actualidad muchas veces 
no se respeta” 
Karen Medina, diputada PDG

“Damos una protección 
para que quien sea 
empleador dé las 
facilidades” 
Joanna Pérez, diputada 
(Demócratas)

“Eso nos puede traer más problemas. 
Hay una ley que permite justificar 
ausencias y este verano tuvimos dos 
bomberos despedidos” 
Dino Olivieri, vicepresidente Zona Centro 
Sur de Bomberos

del término de la 
movilización podrán regresar 
voluntarios a sus empleos o 
centros educacionales.

Al día 
subsiguiente

empleadores que no 
permitan su ausencia 
durante esos días. Todo 
esto si moción se convierte 
en ley.

Multas de 20 
UTM arriesgan

Proyecto de ley busca 
aumentar protección laboral 
y estudiantil a Bomberos

SE DISCUTE EN CÁMARA DE DIPUTADAS Y DIPUTADOS

La comisión de Emergencia, Desas-
tres y Bomberos de la Cámara de Di-
putadas y Diputados aprobó en gene-
ral el proyecto que busca fortalecer la 
protección laboral y estudiantil de los 
voluntarios de Bomberos, con motivo 
de compatibilizar de mejor forma di-
chas actividades paralelas. En detalle, 
la moción permite que los integrantes 
de la institución tengan el regreso a su 
actividad de trabajo o estudios el día 
subsiguiente del término de la movi-
lización que los lleve a una o más re-
giones distintas a la que pertenece. 

El documento presentado por los 
diputados Felipe Camaño, Karol Cario-
la, Ricardo Cifuentes, Jorge Guzmán, 
Karen Medina, Rubén Oyarzo (A), 
Francisco Pulgar, Joanna Pérez, Gaspar 
Rivas y Gonzalo Winter indica que, en 
el marco de los fatales incendios fores-
tales ocurridos el verano pasado, “se 
denunciaron amedrentamientos y 
amenazas contra voluntarios y volun-
tarias en actos de servicio, con la fina-
lidad de obligarlos a volver a sus pues-
tos de trabajo”, con lo que arriesgaron 
descuentos de sueldos o despidos. 

“Si bien el Código del Trabajo garan-
tiza el derecho que tienen los bombe-
ros de ausentarse de sus lugares de tra-
bajo, por el tiempo que duren las emer-
gencias, lo visto y denunciado durante 
los incendios ocurridos en el sur del 
país, nos ha determinado a presentar 
esta moción, con el objeto de robuste-
cer la normativa en la materia y disua-
dir al empleador de cualquier tipo de 
conducta contraria a la ley”, se agrega. 

Aprobada en general por la Comi-
sión en su primer trámite constitu-

cional y de transformarse en 
ley, el empleador que no 

cumpla la normativa debe-
rá ser sancionado con 
una multa de 20 

mostró sus dudas ante el real bene-
ficio de la moción que se debate en el 
Congreso. 

“Eso nos puede traer más proble-
mas. Hay una ley que permite justi-
ficar ausencias y este verano tuvi-
mos dos bomberos despedidos en la 
Región del Biobío por estar comba-
tiendo los incendios forestales. En-
tonces, no todos los empleadores 
cumplen esa norma”, aseveró. 

“Ojalá funcionara pero, hasta el 
momento, la ley no se ha cumplido”, 
agregó, ejemplificando con que en 
varios lugares han visto cerrar las 
puertas de distintos puestos de tra-
bajo debido a que “no conviene” con-
tratar voluntarios de la institución 
producto de estos permisos legales. 

Para Olivieri, la solución pasa por 
una mayor conciencia y valoración 
hacia el servicio público que realizan. 
“Hay que mejorar las pensiones para 
los bomberos, la atención primaria, 
la voluntad política para poner ur-
gencia a proyectos”, cerró.
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Iniciativa plantea necesidad de 
modificar Código del Trabajo para 
justificar ausencias de voluntarios que 
se trasladan a otras comunas o 
regiones para apoyar en catástrofes.

Asimismo, la congresista pidió 
avanzar en este y otras iniciativas de 
ley para entregar mayor proyección y 
garantías a los voluntarios porque “la-
mentablemente hemos visto en el úl-
timo tiempo con mayor frecuencia 
que son víctimas de agresiones”.  

En la misma línea, Pérez sostuvo 
que “represento a una Región que ha 
sido muy afectada por incendios y 
probablemente vamos a tener tempo-
radas mucho más complejas”.  

“Hay que acompañar a bomberos 
para que puedan desarrollar su traba-
jo acorde a su situación laboral. Por eso 
hoy damos una protección para que 
quien sea empleador dé las facilidades 
y, el que no, tenga una multa, para que 
nadie obstaculice esta labor”, añadió, 
esperando que pron-
tamente la ini-
ciativa sea 
despacha-
da a Sala. 

 
Institución 

Dino Oli-
vieri, vice-
presidente 
Zona Cen-
tro Sur de 
B o m b e -
r o s ,  

Christopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl  

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Política

UTM por la Inspección del Trabajo o 
a beneficio del cuerpo de Bomberos 
al que pertenece el voluntario. Si este 
está inscrito en algún establecimien-
to educacional, se entenderá justifica-
da su inasistencia. 

 
Parlamentarias locales 

Dos autoras del proyecto pertene-
cen a la Región del Biobío. Específica-
mente las diputadas Karen Medina 
(PDG) y Joanna Pérez (Demócratas), 
ambas del distrito 21. 

Medina comentó que es impor-
tante tener una legislación que pro-
teja los derechos laborales de los 
bomberos. “Si bien ya tenemos nor-
mas que regulan eso, en la actualidad 
muchas veces no se respeta y en ese 
sentido es necesario aumentar las 
sanciones para los 
empleadores”, 
reafirmó.  
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Con la participación de con-
ferencistas provenientes de 
Costa Rica, Colombia, Perú y 
Chile, concluyó el Congreso In-
ternacional “‘bio_Biobío’: Vi-
sionando desarrollo sostenible 
económico para la Región del 
Biobío”, organizado por el pro-
yecto “Aumento en la Compe-
titividad y Capital Humano en 
los Gobiernos Locales de la Re-
gión del Biobío”, iniciativa fi-
nanciada por el Gobierno Re-
gional, a través del Fondo de 
Innovación para la Competiti-
vidad (FIC-R 2021). 

Paz Hormazábal, vicerrecto-
ra de Universidad de Las amé-
ricas, detalló sobre el evento – 
realizado en Universidad An-
drés Bello, sede Concepción – 
que «estas acciones hablan del 
desarrollo de competencias, y 
desde las instituciones de for-
mación entendemos por com-
petencias la habilidad de me-
jorar recursos en pos de una ta-
rea bien hecha. La competencia 
engloba el saber tripartito: el 
saber, tener el conocimiento; el 
saber hacer, desarrollar habili-
dades y destrezas; el saber ser, 
poseer lo actitudinal, lo valóri-
co; y como lo declara Delors el 
saber convivir, siendo una de las 
cosas a la que nos ha llevado el 
desarrollo de este proyecto es 
precisamente a convivir, a rela-
cionarnos, a integrarnos a su-
mar esfuerzos para ser un me-
jor país». 

Por su parte, Iván Valenzue-
la, Administrador Regional del 
Biobío, expresó qué «este tipo 
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de iniciativas son muy impor-
tantes para fortalecer el traba-
jo municipal, que es el primer 
acercamiento que tienen las 
personas con el Estado. Este 
Congreso es muy importante 
porque entregó aportes de di-
versas áreas, para poder poner-
las en práctica y beneficiar a las 
y los habitantes de la Región 
del Biobío, que es lo que bus-
ca el Gobierno Regional a tra-
vés de este tipo de instancias». 

Durante el evento, Ronald 
Arce, primer expositor y direc-
tor ejecutivo de INCAE (Institu-
to Centroamericano de Admi-
nistración de Empresas), se re-
firió el Índice de Progreso 
Social, que busca obtener ba-
ses de datos de información 
de diversos aspectos de ges-
tión territorial con el fin de to-
mar decisiones que busquen 
optimizar y aumentar el pro-
greso territorial. Sobre este 

tema, en lo local, comentó que 
“existe una primera iniciativa en 
el municipio de Cabrero, que ya 
se desarrolló en el 2016 y que 
se retomó el 2019 y ha servido 
para hacer la planificación de 
Desarrollo de la Comunidad. 
Creemos que con estas inicia-
tivas las diferentes comunas 
pueden asignar de mejor forma 
sus recursos y atender hacia 
necesidades prioritarias”.  

En tanto, Marco Peres,  se-
gundo expositor y director de 
“Observatics” de Colombia, 
conversó sobre inteligencia ar-
tificial y transformación digital 
con los funcionarios y funciona-
rias, en plan hacia los cambios 
digitales que se buscan imple-
mentar en los gobiernos loca-
les. “La transformación digital 
está orientada a la colabora-
ción entre las empresas, univer-
sidades y los gobiernos para 
que la tecnología logre res-

ponder a las necesidades de la 
sociedad”. 

Asimismo, el tercer expositor, 
Marcelo Lagos, geógrafo y do-
cente de la Pontificia Universi-
dad Católica (PUC) se sumó a 
este llamado, en su exposición 
y señaló que “vine a aportar 
desde mi experiencia en cómo 
integrar la gestión de riesgo 
de desastre. Demostré, con 
ejemplos del pasado, que tene-
mos tareas sustantivas avanza-
das, pero también muchas pen-
dientes y que, si bien la tecno-
logía o el enfoque tecnocrático 
gobiernan gran parte de la de-
cisiones de hoy, en este país te-
nemos que cambiar la forma de 
hacer las cosas, porque como 
lo estamos haciendo no está 
funcionando”. 

Durante la jornada de la tar-
de, los asistentes pudieron dis-
frutar de dos conversatorios, 
que se desarrollaron en salas 

paralelas. En ellas, Francisco 
Walker de “La Fabrica” de Ren-
ca, expuso sobre “Modelo de 
innovación y colaboración te-
rritorial” y manifestó que ‘el 
caso de La Fábrica, qué es un 
centro de Innovación, es un 
ejemplo de que de manera 
muy concreta y ágil se pueden 
acelerar las transformaciones 
locales a través de alianzas con 
el sector privado, con la Acade-
mia y con organismos multila-
terales. Lo que estamos ha-
ciendo en Renca es trabajar en 
acelerar la transformación ur-
bana, social y económica, sa-
liendo a buscar oportunidades 
a ecosistemas globales nacio-
nales, entendiendo que hay in-
tereses, de todos los actores, 
que se pueden hacer coincidir 
con los intereses de desarrollo 
local para construir proyectos 
de transformación social con-
tundentes’, explicó.

SE REALIZÓ CONGRESO INTERNACIONAL  
“BIO_BIOBÍO” SOBRE DESARROLLO SOSTENIBLE 

PARA MUNICIPALIDADES DE LA REGIÓN
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“Había familias que estaban en una 
situación obviamente de peligro y 
tenían que ser retiradas” 
Claudia Toledo, seremi de Vivienda.

“Lo otro que nos preocupa es el tema de las 
mascotas. Nos dijeron no se podían llevar 
mascotas al albergue” 
Monserrat Matus, miembro del comité.

DESOCUPARON EDIFICIOS INHABITABLES QUE FUERON TOMADOS

Comunidad desalojada en Talcahuano 
plantea incertidumbre sobre su futuro 
Un total de 24 niños y 40 adultos fueron reubicados, previo a demolición del Lote 7 de Mirador del 
Pacífico en Talcahuano.  Albergados manifestaron preocupación por su situación habitacional.

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

El Lote 7 del conjunto habitacio-
nal Mirador del Pacífico de Talca-
huano fue desalojado durante la 
mañana del lunes para iniciar, du-
rante misma tarde, los trabajos de 
demolición de los departamentos. 
Este conjunto tenía orden de ser de-
molido en 2019 y desde 2014 se 
supo por estudios que eran espa-
cios no habitables.    

En una acción conjunta entre la 
Delegación Presidencial de la Re-
gión del Biobío, la Octava Zona de 
Carabineros y la Municipalidad de 
Talcahuano, más el Serviu y el Mi-
nisterio de Vivienda y Urbanismo, 
se realizó un “desalojo limpio”, 
como denomina la autoridad poli-
cial a este tipo de restitución admi-
nistrativa, realizada de forma orga-
nizada y pacífica.  

En total fueron 25 familias las que 
se distribuyeron en cuatro alber-
gues, de los cuales 40 eran adultos 
y 24 niños y niñas, según detalló la 
autoridad comunal, Henry Cam-
pos. La seremi Vivienda y Urbanis-
mo, Claudia Toledo expresó su con-
formidad con el trabajo y agregó 
que “había familias que estaban en 
una situación obviamente de peli-
gro y tenían que ser retiradas”. Ade-
más detalló que se comenzará a tra-
bajar en conjunto con el municipio 
para orientar a las familias para que 
utilicen las vías regulares del Mi-
nisterio de Vivienda. 

El catastro inicial contabilizaba a 
140 personas, de acuerdo a la seremi 
esto se explica porque en las ocupa-
ciones irregulares el número fluc-
túa de forma bastante dinámica. En 
cuanto a la situación en el resto de la 
comuna de Talcahuano, Toledo indi-
có que ese es el único lote que tenía 
la resolución de restitución admi-
nistrativa y demolición, aunque exis-
ten casos que se están estudiando.   

 
Desalojados 

Al finalizar el proceso, las auto-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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“Esperamos que los albergues, duren lo 
menos posible, para eso deben  actuar el 
resto de las instituciones” 
Henry Campos, alcalde de Talcahuano. 

ridades que participaron de este 
trabajo colaborativo destacaron 
que todo se llevó a cabo de forma 
pacífica y las personas que se insta-
laron en los albergues tendrán la 
opción de acceder a todos los pro-
cesos regulares del Serviu para te-
ner financiamiento con un subsidio 
de arriendo o para la compra de 
una vivienda.  

Sin embargo, estas 25 familias, 
que vivirán a partir de hoy distribui-
das en cuatro albergues proporcio-
nados por la Municipalidad de Tal-
cahuano, manifiestan varias dudas 
respecto de lo que serán sus nuevas 
condiciones, sobre cuánto tiempo 
tardarán en conseguir un arriendo 
y también qué ocurrirá con quienes 
tienen mascotas, porque se les in-
dicó que no estaban permitidas en 
los albergues.       

Vania Paredes, dirigenta del co-
mité, indicó que “nosotros siem-
pre hemos pedido una vivienda 
definitiva, ya que llevamos 8 años 
aquí. Además aquí llegamos y ocu-
pamos los departamentos sin vio-
lencia y nos vamos de la misma 
forma”. Según contabilizó esta di-
rigenta había 39 familias, pero va-
rias se han ido días anteriores al 
desalojo.  

“Creemos que todo ha sido tran-
quilo, aunque no nos han dicho 
mucho a dónde nos vamos a ir, no 
sabemos cómo es. Lo único que en-
contramos, es que llegaron muchos 
Carabineros. Nosotros íbamos a sa-
lir pacíficamente, nos expusieron 
mucho, fue como por prejuicio”, in-
dicó Paredes.  

En tanto, Monserrat Matus se-

también empiecen a actuar el res-
to de las instituciones”, dijo. 

En cuanto a plazos para finalizar 
el uso de los albergues la directora 
del Serviu Biobío, María Luz Ga-
jardo, explicó que las familias que 
cumplan con los requisitos genera-
les para poder postular a uno o va-
rios subsidios del Ministerio de Vi-
vienda podrán obtenerlos. “El sub-
sidio de arriendo que cubre 
parcialmente los arriendos en la 
comuna que las familias elijan has-
ta la postulación o subsidios regu-
lar, para lo que tienen abiertas las 
alternativas como todas las familias 
de la Región”, indicó y destacó que 
“las familias que ya están en los al-
bergues van a constituir un foco de 
atención”.  

La tranquilidad fue lo que marcó 
esta restitución administrativa y 
posterior inicio de demolición, se-
gún la delegada Presidencial de la 
Región del Biobío, Daniela Dres-
dner, quien aseguró que la razón 
por la que como Gobierno se han 
tomado tiempo en ejecutarla fue 
para garantizar que se tratara de un 
procedimiento en calma y sin inci-
dentes.   

También estuvieron presentes la 
Defensoría de la Niñez, la Subsecre-
taría de la Niñez, la OPD de muni-
cipal. “Para poder proteger quie-
nes son los más vulnerables dentro 
de estas situaciones que son los ni-
ños y las niñas (...) nuestra preocu-
pación principal siempre ha sido y 
seguirá siendo la seguridad de las 
personas”, indicó la delegada.

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.
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ñaló que “lo que pasa es que no nos 
han dicho cuánto tiempo podemos 
estar allá en el albergue, si va a po-
der ser una semana o dos, un mes. 
Porque yo misma que tengo el sub-
sidio de arriendo, pero el tema aho-
ra es buscar la casa y la persona 
que quiera arrendarme con subsi-
dio”.  

“Estamos en incertidumbre de 
saber qué realmente va a pasar con 
nosotros. Lo otro que nos preocu-
pa es el tema de las mascotas. Nos 
dijeron que supuestamente no se 
podían llevar mascotas al albergue 
y acá hay perros, hay gatos, vacuna-
dos con todas sus cosas al día y 
para nosotros, es como que nos 
arranquen un familiar que nos di-
gan no se pueden ir”, agregó Matus. 

Para esta vecina era importan-
te poder salir pacíficamente del lu-
gar porque tiene un hijo de 6 me-
ses y sabiendo que existía la orden 
de demolición, asumieron que lo 
único que podían hacer era reti-
rarse, aunque tenían muchas du-
das. “No había certeza de que iba 
a estar el tema del albergue, pero 
al final sí. Y llegaron con los camio-
nes para trasladar nuestras cosas, 
eso nos da una tranquilidad por-
que muchos de nosotros no tenía-
mos los medios para transportar 
nuestras cosas”, estableció Monse-
rrat Matus. 

 
Operativo  

El general César Bobadilla, jefe de 
la Octava Zona de Carabineros se-
ñaló que el proceso de restitución 
administrativa que estaba pendien-
te desde la resolución del año 2019 

se dio de forma totalmente limpia, 
sin incidentes.  

El operativo contó con apoyo de 
personal de COP y personal terri-
torial con los medios blindados y 
medios de caballería. En cuanto a 
la elección del día para efectuar 
este proceso, el general Bobadilla 
explicó que “en lo particular yo de-
cidí la fecha a realizarlo, atendien-
do a una oportunidad de poder 
contar con todo el recurso necesa-
rio que asegurara que esta opera-
ción fuera segura”.  

Lo anterior, considerando ade-
más las coordinaciones que hay 
que hay que realizar no solamente 
con las autoridades de Gobierno, 
sino con todo los otros servicios 
involucrados en este tipo de desa-
lojo, ya que en el lugar había técni-
cos que cortaron los servicios bási-
cos al edificio.   

Por su parte el alcalde de Talca-
huano, Henry Campos, afirmó que 
“nosotros hemos dispuesto como 
Municipalidad de Talcahuano cua-
tro albergues en la comuna que 
son centros comunitarios que es-
tán disponibles para estas perso-
nas (...) estamos hablando de fami-
lias que básicamente cumplen con 
los requisitos para poder postular 
a algún subsidio de los que tiene 
habitacionales de los que tienen el 
Serviu”.  

Adicionalmente la Tortuga de 
Talcahuano que se transformó en el 
lugar de recepción de los enceres 
mientras dura este proceso transi-
torio, según espera el alcalde de 
Talcahuano. “Los  albergues, espe-
ramos que duren lo menos posible, 
pero para eso es importante que 
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de posibilidades de 
encontrar en un hermano 
una compatibilidad de 
100%, por lo que hay 
casos en que debe 
buscarse al donante en 
cualquier parte del 
mundo. 

Cada persona 
tiene un 25% 

PEQUEÑA SOBREVIVIENTE PIDIÓ AGRADECER PERSONALMENTE A SU GEMELO DE SANGRE

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

Un capítulo emocionante dentro 
de una historia llena de gratitud se vi-
vió el pasado martes 10 de octubre en 
el Colegio Alemán de San Pedro de la 
Paz.  

Surgió de la intención de un joven 
alemán, de nombre Moritz, de entre-
gar parte de sí, a través de la donación 
de células madre, a una niña sampe-
drina que vivía una compleja situa-
ción de salud. 

El acto altruista se produjo y, luego 
de tres años y pese a la distancia, do-
nante y receptora pudieron conocer-
se. Y, esta es la historia.    

Javiera Riquelme, hoy de 12 años y 
habitante de San Pedro de la Paz, a los 
tres años fue diagnosticada con una 
leucemia linfoblástica aguda. Desde 
ahí, ha pasado por varios eventos difí-
ciles junto a su familia intentando, cada 
vez que recaía, lograr su recuperación.  

La última recaída fue a los 9 años, 
en 2019 y en medio de la pandemia, 
momento en el que le indicaron a sus 
padres, que, esta vez, la única opción 
que tenía era el trasplante de células 

madre.  

Niña sampedrina conoció a su donante 
de células madre que vive en Alemania

Cuando tenía 3 años, una pequeña sampedrina (12) fue 
diagnósticada de una compleja leucemia linfoblástica 
aguda. Pero, gracias al acto generoso de un joven alemán de 
24 años, pudo salvar su vida y disfrutar hoy de una mejor 
situación de salud. Luego de 36 meses del hito, donante y 
receptora pudieron conocerse en Biobío. 

ción implica dejar las defensas de Ja-
viera en cero para recibir las células 
madre. Por ello, inmediatamente se 
solicitó nuevamente al donante que 
se sometiera al proceso y él accedió a 
una segunda donación. De esta mane-
ra, Javiera recibió una segunda dona-
ción el 20 de mayo de 2020, la que re-
sultó exitosa.  

 
Gratitud 

Pasados tres años y con un estado 
de salud mucho mejor, la niña expre-
só a su madre la necesidad de cono-
cer al donan-
te, para 
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Intento fallido 
Así comenzó la búsqueda del do-

nante, el cual, finalmente, se encon-
tró en Alemania.  

Se fijó una fecha en abril de 2020 
para el transplante, según detalló 
Myriam Mellado, madre de Javiera. 
“Fue sometida a todo el proceso para 
ser trasplantada. Lamentablemente, 
lo primero no funcionó, porque como 
era en pandemia, lo que hizo el cuer-
po médico fue congelar las células y 
esperar el momento del trasplante”, 
detalló. 

El procedimiento previo fue muy 
complejo porque la prepara-

agradecerle personalmente el he-
cho de haber donado dos veces 
por ella y expresarle la magnitud 
que tuvo dicha acción.  

Con mucho nerviosismo, por 
la cantidad de emociones que re-
viste el conocer a quien fue clave, 
no sólo en su recuperación, sino 
también porque le entregó una 
posibilidad de vida que estaba 
siendo eclipsada por una enfer-
medad grave, la madre relató que 
se comunicaron con la Fundación 
DKMS, para pedir contactarse 
con el donante. Hecho que es po-
sible realizar a partir de los dos 
años después del trasplante, lo 
cual, en este caso, procedía. 

 
El encuentro 

“Yo soy Javiera tengo 12 años, 
voy a cumplir 13 en poco tiempo”, 
así comienza la declaración de Ja-
viera a Diario Concepción y agre-
ga que “cuando conocí a mi donan-
te o a mi hermano fue, no sé, es algo 
inexplicable porque sentí felici-
dad, emoción, todo. Felicidad y 
emoción juntos, porque él me sal-
vó la vida”.  

“Es un acto que quizás mu-
chos no hubieran acep-

Ciudad
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se dijeron Javiera y Moritz, 
dando cuenta de las ansias 
por continuar una relación.  

“See you soon” 
fue lo último que 

tado, pero él aceptó y me ayudó. Aho-
ra somos hermanos, porque somos 
100% compatibles”, comentó la niña 
receptora de células madre. 

Del momento exacto en que cono-
ció a Moritz, Javiera detalló que “él me 
dijo cuando nos encontramos cara a 
cara: ‘Yo soy Moritz’. No aguanté, me 
puse a llorar abrazándolo, porque 
no sé, conocer a la persona que me 
salvó la vida es algo que también 
aprieta el pecho”. 

La madre de Javiera comentó que 
fue un momento mágico.  

“Lo abrazó y se sintió una cone-
xión como tan inmediata, ella estaba 
feliz. De verdad, no le he preguntado, 
pero creo que está cerrando un pro-
ceso de su vida, así que sólo espero 
que siga así de bien que esté sanita”, 
indicó Myiriam Mellado.  

La familia de Javiera espera conti-
nuar en contacto con Moritz, están 
planificando un viaje a Alemania 
para agradecerle a su familia tam-
bién. Y la salud de Javiera ha estado 
mucho mejor, tanto así que su médi-
co tratante le indicó volver en una 
año más para realizar los próximos 
chequeos.  

 
Cadena solidaria 

Para lograr que se ejecute la dona-
ción, la Fundación DKMS, que es la 
organización que se especializa en la 
donación de células madre y en la 
captación de nuevos donantes, hizo 
posible que Javiera recibiera aquello 
que necesitaba para seguir vivien-
do. Y en una asociatividad con Latam 

En efecto al realizar la cita entre 
ambos, en el Colegio Alemán, donde 
asiste Javiera, estuvieron presente 
compañeros y apoderados y  en ese 
momento DKMS llevó kits para la 
inscripción de donantes, instancia 
en que seis personas decidieron ini-
ciar el proceso -para averiguar más 
sobre la donación la página web es: 
dkms.cl-. 

Los traslados fueron gracias a la 
aerolínea Latam Airlines Group. 

Constanza Pizarro, gerente de 
Comunicaciones Corporativas, in-
dicó que para la firma este caso es 
excepcionalmente significativo, de-
bido a las circunstancias en las que 
se desarrolló durante pandemia. 
“Las fronteras estaban cerradas y 
parecía que no había solución para 
salvar la vida de Javiera, pero pudi-
mos estar presentes y el trabajo que 
hace DKMS tiene un enorme valor 
y el encuentro es parte de la relación 
que hemos ido creando con ellos”, 
explicó.  

En este caso en particular, Piza-
rro señaló que “a través del Avión So-
lidario pudimos planificar la ruta y 
capacitar a la tripulación en el pro-
tocolo de cuidado de las células ma-
dre sanguíneas. Los pilotos, ade-
más de realizar el transporte, ac-
tuaron como custodios de la 
donación a bordo, llevando la valio-
sa caja en la cabina del piloto des-
de Alemania a Chile”. 
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Airlines también fue factible el tras-
lado de la donación y del donante, 
tres años más tarde. 

Moritz es el joven alemán de 24 
años que realizó la donación de cé-
lulas madre, quien, al cumplir la ma-
yoría de edad en 2017, se inscribió di-
rectamente como donante y en 2020 
fue invitado a realizar este aporte.  

“Al principio me sentí un poco 
abrumado”, recordó Moritz cuando 
lo llamaron de DKMS.  

“Las inyecciones y las agujas no 
son lo mío. Pero después de pensar-
lo un poco, decidí ayudar. Al fin y al 
cabo, era consciente de que había 
un paciente que necesitaba mi ayu-
da. Tener siempre eso en mente me 
ayudó a superar el miedo”,  la dona-
ción tuvo lugar en Friburgo. Cuando 
le pidieron la segunda donación fue 
con una mayor tranquilidad, como le 
contó a Javiera cuando la conoció. 
 
En Concepción 

Pablo Jiménez, coordinador de do-
nantes de Fundación DKMS Chile, 
indicó que “el contacto directo y co-
nocer a su ‘gemelo genético’, como ha 
sucedido muchas veces antes, po-
dría desarrollar una amistad signifi-
cativa a largo plazo”.  

Los encuentros entre un donante 
y su receptor permiten intercambiar 
sus experiencias de vida, compartir 
alegrías y ayudar a que miembros 
del entorno se sensibilicen en que 
donar en caso de ser necesario, resal-
taron desde DKMS que fueron los 
que organizaron el encuentro.  
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Vecinos piden solución a obras 
paralizadas de reparación de veredas

MUNICIPIO INFORMA QUE SE TERMINÓ ANTICIPADAMENTE EL CONTRATO

Obras paralizadas en tres impor-
tantes calles del centro de Concep-
ción es lo que denuncian vecinos. 
Específicamente, se trata de repara-
ciones inconclusas en Lautaro, Gal-
varino y Ainavillo, entre las avenidas 
Freire y San Martín. 

Estas, de acuerdo a habitantes y 
comerciantes del sector, se encuen-
tran detenidas hace por lo menos 
dos meses y han generado múltiples 
problemas para los transeúntes.  

Uno de las situaciones es la que ocu-
rre en calle Lautaro, desde O’Higgins 
hasta San Martín, donde por ambos 
frentes hay señaléticas de faenas que 
impiden el paso de personas, pero ac-
tualmente no están activas.  

Sumado a que una de las veredas 
(a la izquierda de la fotografía prin-
cipal) es utilizada como estaciona-
miento por los visitantes del Hospi-
tal Regional y que la calle posee ado-
quines, se hace altamente dificultoso 
el transitar de pacientes. Varios, in-
cluso, necesitan movilizarse en sillas 
de ruedas. 

En paralelo se encuentran los arre-
glos detenidos en calle Galvarino, 
donde Ema Blanc, quiosquera que se 
ubica a mitad de cuadra entre 
O’Higgins y Barros Arana, relata no 
tener conocimiento sobre la parali-
zación de las obras, pero que esta se 
dio “hace cerca de tres meses”. 

Cuando los trabajos se iniciaron, 
según cuenta, eran necesarias debi-
do al estado de las calles, pero aho-
ra la necesidad es todavía mayor 
“para que vengan a terminar lo que 
comenzó. Se ha caído mucha gente. 
Incluso a pocos metros está Gru-
parfa (Grupo de Pacientes de Párkin-
son y Familiares) y se han caído per-
sonas que van o vienen desde ese 

Lautaro, Galvarino y Ainavillo presentan trabajos detenidos 
que han generado caídas en adultos mayores. Comerciantes 
del sector aseguran que faenas abandonadas afectan el 
tránsito de personas. 

lugar. Hace unos días, un cliente ma-
yor que tengo se cayó en esta esqui-
na”, afirma. 

En lo personal, su quiosco quedó 
en compleja posición porque se 
mantuvo la base de cemento que la 
sostiene, pero alrededor el material 
está destruido (ver imagen secunda-
ria). “En tiempos de lluvia, al llegar, 
esto era una barrial. Un vecino me 
colocó una tarima de madera para 

poder entrar a mi quiosco. En el con-
torno yo misma he debido poner 
piedras para tapar hoyos”. 

Álvaro San Martín, administrador 
de una pizzería ubicada en Freire 
con Ainavillo, respalda lo explicado 
por la quiosquera y añade que “son 
dos o tres meses desde que se detu-
vieron las obras en esta calle. No sé 
qué habrá pasado, pero también he 
sabido de caídas de personas”. 

Desde la Municipalidad de Con-
cepción se informó que las labores 
corresponden a un proyecto dise-
ñado y postulado por ellos al Progra-
ma de Pavimentación Participativa 
del Serviu. “El proyecto que incluye 
estos tramos fue diseñado por nues-
tro municipio, aprobado por el Ser-
vicio de Vivienda y Urbanismo (Ser-
viu) y licitada su ejecución, siendo 
adjudicada a la empresa Construc-

tora Oriente Spa”, detallan. 
Sin embargo, “se nos informó que 

se puso término anticipado de con-
trato y que desde el Serviu se encuen-
tran realizando las gestiones para 
volver a contratar los servicios y re-
tomar las obras pendientes”, explicó 
el director de la Secretaría de Plani-
ficación (Secplan), Pedro Venegas. 

 
Calles sin arreglos 

La situación en cuestión trae nue-
vamente a la luz el estado de otras zo-
nas de la ciudad cuyas mejoras están 
pendientes.  

De hecho, por ejemplo, en la pro-
pia calle Freire, fuera de la pizzería 
donde trabaja Álvaro San Martín, la 
vereda se ha transformado en un pe-
ligro constante para transeúntes (ver 
imagen secundaria) debido a la des-
trucción del pavimento originada 
por crecimiento de raíces. 

“Sé que la junta de vecinos ha 
puesto reclamos y constantemente 
viene Carabineros a sacar fotogra-
fías, seguramente por denuncias, 
pero después no pasa nada”, cuenta 
San Martín. 

Desde Secplan, en marzo pasado, 
se señaló que la temática sería trata-
da mediante un proyecto “presenta-
do al Concejo Municipal el primer se-
mestre. Si esta propuesta es aproba-
da, contaríamos con los recursos 
municipales para la ejecución de un 
proyecto durante el segundo semes-
tre del 2023”. 

Actualmente, la casa comunal infor-
ma que las iniciativas postuladas y en 
ejecución en la comuna, entre otras, 
son calle Baldomero Sánchez en Pedro 
del Río y calle Víctor Lamas tramo 
Ongolmo con Edmundo Larenas.

Christopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl
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GALVARINO, 
entre O’Higgins y 
Barros Arana. 

FREIRE con 
Ainavillo.

TRES CALLES céntricas están 
con reparaciones detenidas y 
dificultan el paso de peatones y 
pacientes del HGGB.
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EN LA UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN

Desde este lunes 16 de octubre se en-
cuentran abiertas las inscripciones para 
ser parte del Equipo de Voluntariado 
UdeC, orientado a estudiantes de pre y 
posgrado del campus Concepción para 
accionar en distintas instancias a favor 
de los derechos de la niñez esto en el 
marco de una nueva conmemoración de 
la Convención sobre los Derechos del 
Niño en el mes de noviembre. 

La iniciativa es organizada por la Vi-
cerrectoría de Relaciones Institucio-
nales y Vinculación con el Medio de la 
Universidad de Concepción y la Direc-
ción de Servicios Estudiantiles, en con-
junto con el Programa Interdisciplina-
rio sobre Protección Integral de la In-
fancia y Adolescencia, PIIA-UdeC, el 
Programa de Estudios de la Adoles-
cencia, y el Servicio de Protección Es-
pecializada a la Niñez y Adolescencia 
del Gobierno de Chile. Su objetivo es ca-
pacitar a estudiantes para convertirse 
en monitores de promoción y capta-
ción para la campaña 2023 del progra-
ma Familias de Acogida Especializadas 
(FAE) y también para participar en dis-
tintas acciones académicas y comuni-
tarias que se realizarán durante no-
viembre y, específicamente, en la Sema-
na de las Infancias y las Adolescencias, 
programada del lunes 20 al sábado 25. 

La Directora de Servicios Estudian-
tiles y de PIIA UdeC, Cecilia Pérez Díaz, 
comenta que la campaña de incorpo-
ración al voluntariado es un espacio 
que se les brinda a estudiantes de la 
Universidad para que puedan realizar 
acciones que repercuten favorable-
mente en la sociedad y también en sus 
trayectorias y formación académica. 

Inician llamado a estudiantes 
para unirse a voluntariado por 
los derechos de la niñez

“El Plan Integral de Cuidado Estu-
diantil que iniciamos este año en la DISE, 
denominado UdeC Te Acompaña, con-
templa un eje asociado a Voluntariado 
y Acción Social que permite que estu-
diantes puedan incorporarse a realizar 
acciones sociales de carácter altruistas 
y valiosas que impactan en la comuni-
dad y también sobre su propia salud 
mental y emocional, contribuyendo así 
a elevar su bienestar dentro de su perio-
do académico”, indica Cecilia Pérez. 

La Directora señala que el año 2022 
la campaña contó con más de 250 es-
tudiantes que se certificaron para ser fa-
cilitadores de la campaña FAE, y un 
grupo importante estuvo todos los 
miércoles y sábados de octubre entre-
gando información a la comunidad 
universitaria sobre el acogimiento de 
niños y niñas que están bajo resguardo 
del Estado. Este año se espera repetir la 
experiencia con estudiantes UdeC. 
“Quienes integren este equipo tendrán 
la misión de conocer y formarse para di-
fundir el programa e incorporar fami-

lias, ya sea de la UdeC o de la comuni-
dad en general”, agregó. 

Desde el Programa FAE, la directora 
Julieta Sáez Ramírez añadió que quienes 
se inscriban recibirán capacitación a 
través de un taller teórico – práctico 
que abordará los temas de importancia 
de las Familias de Acogida en la políti-
ca Pública actual, beneficios del acogi-
miento familiar, requisitos y también se 
formarán en el proceso de certificación 
como familia de acogida. “Esperamos 
que los y las estudiantes se comprome-
tan como agentes de difusión en la co-
munidad, tanto para la captación de fa-
milias de acogida, como para el fortale-
cimiento de la cultura de acogida. 
Ayudará en este proceso de sensibiliza-
ción, los testimonios de familias que 
son del programa y que relatarán su ex-
periencia a los y las estudiantes”, indicó. 

En una línea similar, la Vicerrectora 
de Relaciones Institucionales y Vincu-
lación con el Medio, Ximena Gauché 
Marchetti, valora el aporte que accio-
nes como la campaña de Captación de 

Familias de Acogida realiza a la forma-
ción integral de estudiantes de la Uni-
versidad de Concepción, lo que se 
suma al constante compromiso de 
esta casa de estudios con las infancias 
y adolescencias, y que se despliega en 
las diversas funciones misionales de 
formación, investigación, vinculación 
con el medio. 

“Con iniciativas como ésta, la UdeC 
reafirma su trabajo como comunidad 
inclusiva, que aporta a la intercultura-
lidad, la interdisciplina y la equidad de 
género mediante distintas iniciativas 
vinculadas a las infancias y adolescen-
cias, como el trabajo que desarrolla 
CICAT, Cedeus, Comunidad Ingenio o 
estudiantes de la Facultad de Educa-
ción en la Semana de la Educación 
Parvularia, entre otras múltiples accio-
nes universitarias, donde se combina 
un aprendizaje activo con actividades 
lúdicas, deportivas y culturales, orien-
tadas a niños, niñas, adolescentes y 
sus familias”, sostiene la Vicerrectora 
Gauché. 
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El objetivo es capacitar a estudiantes para convertirse en 
monitores de captación para la campaña 2023 del 
programa Familias de Acogida Especializadas (FAE).

Semana de las Infancias y  
las Adolescencias 

El llamado a incorporarse al Volunta-
riado UdeC en favor de la Campaña de 
Familias de Acogida Especializada, for-
ma parte de uno de los ejes de la inicia-
tiva “Nos Vinculamos con las infancias” 
que, además, contempla la celebración 
del “Día internacional de la Niñez y la 
Adolescencia”, que se efectuará el lunes 
20 de noviembre, en el Campus Concep-
ción, y con el cual se dará inicio a las ac-
tividades de la Semana de las Infancias 
y Adolescencias 2023. 

Entre el 20 y el 24 de noviembre se rea-
lizarán distintas actividades académicas, 
científicas y/o culturales sobre temas de 
interés de la comunidad que puedan fa-
vorecer la incorporación de una mirada 
en torno a las infancias y adolescencias 
desde distintas disciplinas y áreas de co-
nocimiento, sea en el ámbito de la forma-
ción, la investigación o la creación de es-
pacios de sensibilización. 

Para finalizar la semana el sábado 25 
se realizará la Feria Universitaria “Por los 
derechos de la niñez a la educación y el 
juego”, en el Campus Concepción, tam-
bién con la participación de facultades, 
escuelas y reparticiones universitarias 
que desarrollan actividades formativas, 
científicas, culturales y deportivas con 
y para NNA.

Noticias UdeC 
contacto@diarioconcepcion.cl
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HACEN UN LLAMADO AL EJECUTIVO Y AL CONGRESO 

Aníbal Torres Durán  
contacto@diarioconcepcion.cl

Los municipios de la Región del Bio-
bío han calificado como “insuficiente” 
la propuesta de cifra de inversión para 
el Gobierno Regional   de $111 mil 513 
millones en el Presupuesto para 2024, 
recursos que superan en un 3,5% lo 
asignado para 2023. 

Desde la Asociación de Municipa-
lidades del Biobío (Amrbb) estable-
cieron que si bien es importante que 
el monto asignado a la Región no haya 
sufrido un estancamiento, han mani-
festado su descontento con que los re-
cursos que se han propuesto sean un 
30% menores a los requeridos por el 
Gobierno Regional.  

“Las comunas más pequeñas re-
quieren de este tipo de inversión. Los 
gobiernos regionales en Chile entre-
gan casi el 52% de la inversión terri-
torial y la Subsecretaría de Desarro-
llo Regional (Subdere) no alcanza el 
30%. Los Gobiernos Regionales son 
fundamentales para el crecimiento, 
para la inversión, para la reactiva-
ción económica, para generar traba-
jo en las comunas”, sostuvo Álvaro Or-
tiz, alcalde de Concepción y presi-
dente de la Amrbb.  

A su vez, en la asociación de gobier-
nos comunales hicieron énfasis en 
que, por ejemplo, la Provincia de 
Arauco en su totalidad y las comunas 
de sector precordilleranos de la Pro-
vincia de Bío Bío son consideradas 
como zonas de rezago y que aquello 
da cuenta de que estos territorios de-
penden especialmente de los recur-
sos del Fondo Nacional de Desarro-
llo Regional (Fndr) para la concre-
ción de proyectos significativos para 
sus comunidades. 

De la misma forma, Ortiz invitó al 
Gore a fortalecer y profundizar con 
los municipios la construcción del 
Presupuesto Regional Anual y, a par-
tir de aquello, exigir mayor inciden-
cia en la formulación previa de la pro-
puesta de financiamiento para el Bio-
bío en lo que respecta a territorios 
comunales y a la Región en general. 

“Hay una invitación al Gobierno 
Regional a incorporar aún más a los 
municipios al momento de generar 
la propuesta de petición de recur-
sos”, agregó el jefe comunal de Con-
cepción. 

Municipios califican como insuficiente el 
presupuesto asignado a Biobío para 2024

Alcaldes locales han manifestado su descontento y preocupación porque el monto 
destinado a la zona representa sólo el 70% de lo solicitado por el Gore. Asimismo, 
solicitan mayor participación en la construcción de la propuesta de financiamiento.

Gore, situación que, a nuestro parecer, 
afectará el avance en el proceso de 
descentralización y con ello, un retro-
ceso significativo en el desarrollo del 
territorio y la calidad de vida de los mi-
les de vecinos y vecinas de la provin-
cia de Arauco”, consigna el comunica-
do, donde agregaron que “ estos recur-
sos han permitido la reactivación de 
las economías locales, principalmen-
te en la Provincia de Arauco, zona de 
rezago que depende en gran medida 
de la intervención del Estado para su 
desarrollo”.

En los municipios establecen que, 
durante el 2024, el Biobío atravesará 
una situación de insuficiencia finan-
ciera en medio de problemas sensibles 
en su área industrial, como lo ocurri-
do en Fanaloza y lo que ocurre en Hua-
chipato, junto con fuertes demandas 
en proyectos de interconexión vial y 
las repercusiones de los desastres ocu-
rridos durante el verano e invierno de 
2023 con los incendios forestales e 
inundaciones.  

Por su parte, Jorge Rivas, alcalde de 
Mulchén, también se refirió al presu-
puesto presentado para el Biobío para 
el próximo año y señaló que “es un 
porcentaje bastante bajo”. 

En esa línea, Rivas complementó que 
“se ha demostrado que la Región del 
Biobío ha sido una de las regiones que 
ha ejecutado de muy buena manera 
los recursos que se han dispuesto para 
las diferentes iniciativas, sobre todo en 
el ámbito de la gestión municipal. No-
sotros esperábamos que el presupues-
to fuera mayo y que fuera algo similar 
a los $161 mil millones que estaba pi-
diendo el Gobierno Regional”. 

Asimismo, el alcalde de Mulchén 
se refirió a la necesidad de normativas 
para establecer el presupuesto anual 
en las regiones. “Los presupuestos re-
gionales deben ser regulados parti-
cularmente para que, de esa forma, se 

empodere frente a las decisiones arbi-
trarias de los gobiernos centrales de 
turno y para que nos permita proyec-
tarnos a largo plazo. Hay que pensar 
en el bien común sobre las cuotas de 
poder y sobre los intereses ideológicos 
que año a año aparecen en la discusión 
de presupuesto”, aseveró Rivas. 

Igualmente, las alcaldesas y alcaldes 
de la provincia de Arauco, agrupados 
en la Asociación de Municipios Arau-
co 7, manifestaron en un comunicado 
su preocupación por el monto asigna-
do por la Dipres al Gobierno Regional 
del Biobío para el año 2024. 

“Dichos recursos, alcanzan apenas 
al 70% del presupuesto solicitado por 

FOTO: MUNICIPALIDAD DE MULCHÉN
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3,5% de aumento registran los recursos presentados 
para el Biobío para 2024, en comparación a los 
que se asignaron para este año.
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EN BASE A REPORTES DE GÉNERO EN 2022 Y 2023

Noticias UdeC 
contacto@diarioconcepcion.cl

Los reportes de género 2022 y 2023 
publicados por el Instituto Nacional 
de Propiedad Intelectual (Inapi) 
muestran que la Universidad de Con-
cepción es el plantel de educación 
superior con más mujeres invento-
ras del país. Estos informes conside-
ran las solicitudes de patentes de in-
vención presentadas ante el órgano 
del Estado durante la última década. 

De esta manera, la UdeC lidera en 
materias de innovación registrada 
por mujeres investigadoras desde 
2013 hasta 2021 para el caso del re-
porte 2022. En tanto el informe 2023 
destaca a la principal Casa de Estu-
dios penquista también en el primer 
lugar, que comparte con un plantel 
capitalino. 

Ambos informes detallan tres ti-
pos de solicitantes: empresas, perso-
nas naturales y universidades, desta-
cando a estas últimas como las insti-
tuciones que registran la mayor 
participación femenina en la solicitud 
de patentes, con 32,5% del total has-
ta 2021 y 35% del total en 2022. 

Respecto de las áreas tecnológicas 
en las cuales las mujeres tienen mayor 
participación, el listado aparece enca-
bezado por productos farmacéuticos 
(45,9%), seguido por la biotecnología 
(38,5%) y luego la química de alimen-
tos (32,4). Otras áreas en las que tienen 
participación las mujeres incluyen 
análisis de materiales biológicos, quí-
mica de materiales, macromolecular 
y polímeros, maquinaria textil y de 
papel, tecnología de la microestrucu-
ras, entre las principales. 

 
Lineamientos estratégicos 

Al respecto, la Vicerrectora de In-
vestigación y Desarrollo, Dra. Andrea 
Rodríguez Tastets, afirmó que “como 
Universidad estamos orgullosos del 
posicionamiento que tenemos en te-
mas de patentes en general, y el hecho 
de liderar los temas de patentamien-
to de mujeres y de visibilizar a muje-
res inventoras está acorde a los linea-
mientos estratégicos que hemos de-
finido como institución”. 

Conseguir este éxito es fruto de la 
consolidación de una forma de traba-
jo que impulsa el desarrollo y la inves-
tigación de manera transversal, expli-
có la Dra. Rodríguez. 

“Tenemos un equipo profesional 
dedicado al seguimiento de los pro-
ductos de investigación y de creación 
que se realizan en la Universidad. Esto 
complementa las diferentes estrate-
gias que estamos llevando a cabo a 
través de la visibilización y reconoci-
miento del aporte de las mujeres en 
este ámbito, acciones afirmativas en 
género y la generación de redes y de 
acompañamiento. El proyecto InES 
de Género de la ANID ha sido un gran 
aporte en este ámbito para generar y 
coordinar los esfuerzos. Queremos 
seguir avanzado en estos temas”, de-
talló. 

Mayor número de 
inventoras: Universidad 
de Concepción lidera 
Sistema de Educación 
Superior chileno
De acuerdo con los registros del Instituto Nacional de Propiedad 
Intelectual (Inapi), la Casa de Estudios penquista lidera el registro 
de patentes con 33 inventoras que han presentado solicitudes de 
patentamiento al órgano del Estado, entre 2013 y 2021.

Para mantener el buen rendimien-
to de las inventoras de la Universi-
dad de Concepción, la Vicerrectora 
Rodríguez explicó que es necesario 
seguir avanzando en la reducción de 
brechas de género entre la comuni-
dad científica, lo que se consigue ge-
nerando más y mejores espacios para 
las mujeres investigadoras. 

“Este resultado nos plantea el desa-
fío de seguir mejorando y generando 
las oportunidades que disminuyan 
brechas. Creemos que el aumento de 
mujeres inventoras en la academia 
pasa por tener más mujeres que rea-
lizan investigación y que quieran in-
novar. Las brechas aún en este ámbi-
to existen. Así, esperamos un creci-
miento en número de patentes por 
mujeres que refleje una disminución 
de brechas que existan en nuestra 
institución y en el sistema de ciencia, 
tecnología, innovación e innovación 
nacional”. 

 
Caso de éxito 

Uno de los últimos patentamientos 
exitosos presentado por una investi-
gadora UdeC, es el de PyloriOFF. Un 
probiótico en cápsulas, enriquecido 
con minerales y vitaminas, que pre-
viene la infección por Helicobacter 
pylori, una de las principales causas 
del cáncer gástrico en Chile y presen-
te silenciosamente en más del 70% de 
la población. 

El probiótico fue desarrollado por 
un equipo de investigadoras e inves-
tigadores de la Facultad de Ciencias 
Biológicas, liderado por la académi-
ca Dra. Apolinaria García Cancino, 
quien logró el registro en el Inapi du-
rante el primer semestre de 2022, lue-
go de cinco años de trabajo en labo-
ratorio. 

“Este probiótico tiene la función de 
prevenir la infección por Helicobacter 
pylori, principal factor de riesgo del 
cáncer gástrico y ayuda a regular la mi-
crobiota gástrica. Es un gran logro ver 
que tras una larga investigación hoy 
pueda contribuir a un problema de sa-
lud de la sociedad. Tengo la convic-
ción de que es un deber para los inves-
tigadores llegar con un aporte real al 
público más allá de publicaciones 
científicas”, explicó la Dra. García. 

Sobre esto, la Vicerrectora Rodrí-
guez resaltó que “el principal valor de 
este hito es que muestra el impacto de 
la ciencia nacional, más aún, de aque-
lla que se desarrolla desde regiones, 
y que tiene beneficios potenciales 
para miles de personas, tanto en nues-
tro país como en el resto del mundo. 
Se muestra así la capacidad de los 
equipos de investigación de desarro-
llar una solución para prevenir infec-
ciones y, además, de continuar avan-
zando hasta obtener un producto que 
es transferido a los consumidores, en 
una cadena larga, que requiere múl-
tiples esfuerzos”.

FOTO: ARCHIVO
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LA VICERRECTORA de Investigación y Desarrollo, 
Dra. Andrea Rodríguez Tastets, dijo que la UdeC sigue 
trabajando para reducir las brechas de género en el área 
de investigación al interior de la institución.

..

LA ACADÉMICA de la Facultad de Ciencias Biológicas, Dra. 
Apolinaria García Cancino, patentó en 2020 el PyloriOFF, un 
probiótico que previene la aparición de enfermedades 
gastrointestinales, el cáncer gástrico entre ellas.
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 El ministro de Hacienda, Mario 
Marcel, junto a otras autoridades 
de Gobierno, anunciaron un pro-
yecto de ley que contempla un nue-
vo subsidio tributario, orientado a la 
clase media, para ayudar a las per-
sonas que adquieran una vivienda 
nueva. La iniciativa busca impulsar 
la industria de la construcción. 

En el Ejecutivo explicaron que el be-
neficio consiste en que  se entregará 
un subsidio para personas que ad-
quieran una vivienda nueva, que toma 
la forma de un crédito tributario re-
embolsable (rebaja el Impuesto Glo-
bal Complementario con derecho a 
devolución) de hasta 16 UTM ($1 mi-
llón) anuales por la adquisición de vi-
viendas nuevas-sea la primera o no-, 
en el período comprendido entre el 
mes siguiente a la publicación de la 
Ley y el último día de junio de 2024.  

“Las personas que adquieran una 
vivienda nueva durante este periodo 
van a tener derecho a un crédito tri-
butario por un millón de pesos al 
año durante un periodo de cinco 
años. ¿Qué significa eso? Que en su 
declaración de impuestos se va a 
acreditar esa cantidad de recursos 
por la media que hayan efectuado 
esta operación y por lo tanto eso le va 
a reducir su pago de impuestos o le 
va a significar una devolución de im-
puestos“, explicó el ministro Marcel. 

Cabe destacar que el beneficio se 
entrega por cinco años, por lo que el 
monto total de rebaja tributaria o 
subsidio ascendería a los $5 millones. 

El proyecto de ley no solo busca “apo-
yar a sectores de la clase media la adqui-
sición de una vivienda nueva”, sino que 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Este nuevo beneficio le permitirá co-
financiar cuatro dividendos al año 
por los primeros 5 años, obteniendo 
una devolución de impuestos de 
$1.000.000 cada año cuando se rea-
lice la operación renta“.

también “hacerse cargo del stock de vi-
viendas construidas, que hoy en día 
asciende a más de 50 mil viviendas y 
que de alguna manera está siendo tam-
bién un obstáculo para la iniciación de 
nuevas inversiones en viviendas habi-
tacionales”, aseguró el ministro. 

A modo de ejemplo de cómo fun-
ciona el subsidio, Marcel señaló que 

“una persona con un ingreso de 
$800.000 puede acceder a un depar-
tamento de 3 dormitorios y un baño, 
acogido a DS1 tramo 1, que vale 1.400 
UF, accediendo a un subsidio del Es-
tado de 900 UF. Esa persona obten-
dría un crédito hipotecario para fi-
nanciar las restantes 500 UF, con un 
dividendo de $250.000 por 20 años. 

Exportaciones regionales aumentaron 3,9% en la comparación interanual
Las exportaciones de la Región 

del Biobío totalizaron 602,5 millo-
nes de dólares en agosto de 2023, ex-
perimentando un aumento de 3,9% 
en la comparación interanual, de-
sempeño que se explicó por la ex-
pansión presentada por los sectores 
Industria y Resto de Exportaciones. 
En tanto Silvoagropecuario y Pesca 
mostraron retroceso. 

Los montos exportados del sec-
tor Industria alcanzaron 594,8 mi-

llones de dólares, cifra 4,6% supe-
rior a la registrada en agosto de 
2022 y Resto de Exportaciones cre-
ció 105,8%, en el mismo perıodo. 
Por su parte, los envíos al exterior 
del sector Silvoagropecuario des-
cendieron 55,4%, y Pesca cayo en 
67,4%.  

Las tres actividades que concen-
traron los mayores montos, ordena-
dos de mayor a menor participa-
ción fueron: Fabricación de celulo-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL BENEFICIO SE ENTREGARÍA POR CINCO AÑOS

Presentan proyecto de subsidio 
tributario para compra de viviendas 
con crédito hipotecario

La iniciativa busca impulsar la industria de la construcción. El nuevo beneficio 
tributario, orientado a la clase media, busca ayudar a las personas a que adquieran 
una vivienda nueva.

sa, papel y cartón, Forestales y 
Alimentos, las cuales provienen del 
sector Industria, representando el 
93,9% del total regional. 

En el mes de análisis las exporta-
ciones a Asia (44,1%), principal con-
tinente donde se enviaron los pro-
ductos regionales, registraron un 
alza de 45,7%, le siguen America 
(35,8%) con un decrecimiento inte-
ranual de 36,0% y Europa (14,4%) 
que aumento 402,2% en doce meses.
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TERCERDÍA

“Es una noticia que nos tiene tre-
mendamente conmovidos, sobre 
todo a mí y mi hermano. También 
creemos que es una noticia de alto 
impacto, semejante colaboración 
para con una banda de esta región”, 
comentó Carlos Astete, percusionis-
ta de la banda Tercerdía, cuyo próxi-
mo disco, “Las siete palabras”, cuen-
ta con la participación de Alex Acu-
ña, baterista y percusionista de la 
legendaria banda Wheather report. 

El músico, de nacionalidad pe-
ruana, es reconocido mundialmen-
te, pues trabajó con artistas como 
Elvis Presley, Paul McCurtney y la 
banda U2. De igual manera, fue ba-
terista y percusionista de Wheather 
report, grupo estadounidense de 
género jazz-fusión y jazz-rock.  

El artista los acompaña en su nue-
va travesía, la creación de su tercer 
disco de estudio titulado “Las siete 
palabras”, que esperan lanzar el pri-
mer semestre del 2024. “Es una obra 
que lleva muchos años discutiéndo-
se en la banda. Desde los inicios 
que está el concepto de hacer un 
disco que reúna las siete palabras 
que Jesús dijo en la cruz, contenidas 
en cada canción”, dijo el percusio-
nista de la agrupación. 

 
Una larga historia 

El verano de 1998, Cristian Sáez 
(Guitarrista y compositor) y Gio-
vanni Astete (baterista y composi-
tor) tienen su primera interacción. 
Aquel día las esperanzas de formar 
una banda incrementaron y luego 
de múltiples desafíos el grupo que-
dó conformada por Ignacio Verga-
ra (voz), Cristian Sáez (guitarra), 
Enrique Grandón (teclados), Gio-
vanni Astete (batería), Danilo Cru-
ces (bajo) y Carlos Astete (percu-
sión). Todos pertenecientes a las 
comunas de Coronel y Lota. 

Tercerdía pone a disposición del 
público una innovadora versión de 
la música. La agrupación sale de los 
parámetros tradicionales y fusiona 
un género pesado, como lo es el rock, 
con las suaves melodías del folclor la-
tinoamericano y percusión afrolati-
na logrando armonía. Además, den-
tro de sus creaciones también hay un 
sello ligado a sus creencias religiosas.  

“En un inicio se le conoció como 
rock ‘curanto’, pues esta prepara-
ción tiene diferentes ingredientes 
que nadie imaginaría que pueden 
participar de un solo plato. Justa-
mente el inicio tiene esta búsqueda, 
que en el pasar de los años se fue 
consolidando en una fusión que no-
sotros le llamamos rock progresivo 
latinoamericano”, comentó Astete.   

Banda local de rock 
progresivo colabora con 
leyenda de la música 

Su primer proyecto se tituló “Sus 
melodías salvajes”, un EP que los po-
sicionó en el mundo de la música 
chilena. Posteriormente lanzaron 
su primer álbum de estudio, “Eres 

Tierra”, y continuaron con “Mirar 
sin mirar”. Todos estos trabajos re-
latan sus experiencias personales, 
de igual manera buscan entender la 
espiritualidad y cómo esta se rela-

 FOTO: GENTILEZA TERCERDÍA

El grupo mezcla este estilo musical con sus creencias 
religiosas, en una propuesta que fue conocida como “rock 
curanto”. Su próximo trabajo se llama “Las siete palabras” y 
cuenta con la participación de Alex Acuña, baterista y 
percusionista de la legendaria banda Wheather report.

ciona con el ser humano.  
“Nosotros no hacemos música 

religiosa, o no creemos en el rock 
con apellido cristiano, más bien, el 
inicio del proyecto va muy enfoca-
do a la creación. El contenido va a 
reflejar la fe y las creencias de cada 
uno. Las letras de las primeras can-
ciones, que son todas del guitarris-
ta Cristian Sáez, son muy poéticas 
y por supuesto reflejan su trasfon-
do cristiano evangélico protestan-
te. Pero el proyecto tiene una lógi-
ca más integral, todos participa-
mos de diferentes comunidades 
religiosas, pero nunca el grupo fue 
creado pensando en hacer música 
para ese contexto”, explica Astete.  

El año 2021 los integrantes toma-
ron una decisión, regrabar su EP y así 
celebrar sus 20 años produciendo 
música. Junto a la regrabación del 
“single largo” estrenaron el video de 
“Bajo Efecto”, donde presentaron a su 
nuevo vocalista Ignacio Vergara.  Este 
último fue reclutado por la banda 
luego de ver su actuación en la “ópe-
ra rock” de Jesucristo Súper Estrella, 
donde Vergara interpretó a Jesús.

Lilian Arredondo Acevedo 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Alex Acuña es reconocido 
mundialmente. Trabajó 
con artistas como Elvis 
Presley, Paul McCurtney y 
U2.

“Nosotros no hacemos música 
religiosa, o no creemos en el 
rock con apellido cristiano”. 
Carlos Astete, percusionista del 
grupo.

El grupo espera lanzar 
su nuevo disco “Las 
siete palabras” el 
primer trimestre del 
próximo. 
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12 DE MAYO DE 2000

Los Tres volvieron con su forma-
ción original compuesta por Álva-
ro Henríquez, Roberto ‘Titae’ Lindl, 
Ángel Parra y Francisco ‘Pancho’ 
Molina, y las primeras canciones 
del regreso fueron este jueves 12 de 
octubre en la Plaza Independencia 
de Concepción.  

Es probable que durante el con-
cierto que duró 45 minutos, varios 
recordaron que hace 23 años tam-
bién fueron testigos de cuando a 
pocos metros del lugar fue la última 
vez en que los cuatro integrantes se 
presentaron juntos. 

El 12 de mayo de 2000 Los Tres 
dieron su concierto de despedida en 
el Teatro Universidad de Concep-
ción, en el marco de su gira ‘Freno 
de Mano’ y terminaron esa parte de 

El día en que la formación original de 
Los Tres se despidió en el Teatro UdeC
Hace dos décadas la histórica banda penquista se despidió en el recinto de la Universidad de Concepción con 
‘Somos tontos, no pesados’, misma canción con que 23 años después volvieron a sonar en vivo frente al público.

la historia interpretando la canción 
‘Somos tontos, no pesados’, la mis-
ma con que abrieron el show del pa-
sado jueves 12 de octubre. 

A propósito de las emociones que 
provocaron en todo el país Los Tres 
con su regreso, personas que estu-
vieron presentes en la despedida 
de hace 23 años atrás recordaron 
cómo fue ese momento. 

El músico Julián Peña, vocalista 
de importantes bandas como Casa-
nova y Santos Dumont, estuvo en el 
escenario en aquella jornada inter-
pretando como invitados las voces 
de ‘Olor a gas’ y ‘Gato por liebre’.  

“Todo comenzó por Alvarito (Hen-
ríquez). También invitaron a Mauri-
cio Melo (guitarrista de Santos Du-
mont) a tocar ‘Gato por Liebre’. Fue 
bonito, era una etapa muy importan-
te por el aporte de Los Tres a la mú-

sica. Todo esto desembocó en cono-
cer a Titae (Lindl) y Ángel (Parra) y 
ahí surgió unas semanas después 
que me invitaron a participar de un 
concierto con Ángel Parra Trío, con 
el ‘Te quiero mucho’, el ‘Gigoló’, en 
otros temas. Al final terminamos 
haciendo varios discos juntos. Ahí 
terminó una época y comenzó otra 
para mí”, dijo el cantante. 

Por su parte, el periodista musi-
cal y Académico de la Escuela de Pe-
riodismo de la Universidad de Con-
cepción, Rodrigo Pincheira Al-
brecht, recordó cómo se vivió ese 
día desde el público. 

“Fue una jornada un poco triste, 
porque pensábamos que Los Tres 
iban a durar mucho más y que nun-
ca se iban a separar. Era una sensa-
ción de que esta banda, el modelo de 
banda que instituyeron, se estaba 

terminando, lo que a la vez nos de-
cía que nada es eterno. Recuerdo 
harto el rol de Enrique Symms, quien 
fue el presentador de esta gira. Ha-
bía una cuestión muy de Concep-
ción, muy provinciana, estaban los 
papás de cada uno de Los Tres, lo que 
le daba un aire de familiaridad al 
concierto. También era una lata por-
que nos estábamos dando cuenta 
que otros grupos emblemáticos no 
nos estaban satisfaciendo, por tan-
to estaba la duda de qué iba a pasar 
con la música chilena”, mencionó. 

Los Tres volverán a presentarse 
en Concepción el próximo 6 de abril 
de 2024, con un concierto de larga 
duración en el Estadio Ester Roa 
Rebolledo.

FOTO: DOCUMENTAL “LOS TRES DE CHILE”

Noticias UdeC 
contacto@diarioconcepcion.cl
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CHILE VISITA A VENEZUELA

Ganar. Eso necesitaba Chile ante 
Perú. No importaba la forma, sino 
sumar un triunfo. Se logró, y ahora 
el desafío es consolidar esa victoria 
ante un rival que ya dejó de ser ese 
equipo que, en la previa, todos su-
maban tres puntos antes de jugar. 
La renovada Venezuela, que viene 
de empatarle a Brasil como visitan-
te, será el nuevo oponente de la 
“Roja”, esta tarde desde las 18 horas 
en el Monumental de Maturín. 

Para hoy, la selección nacional 
tendrá tres bajas: Guillermo Mari-
pán y Matías Catalán quedaron fue-
ra por lesión, y Erick Pulgar por sus-
pensión. En el caso de los dos prime-
ros es probable que sus lugares los 
tomen Paulo Díaz y Matías Fernán-
dez, quienes ingresaron cuando sa-
lieron ante Perú. En el caso de Pul-
gar, la primera opción la tiene Char-
les Aránguiz, aunque también 
Marcelino Núñez es alternativa. 

En el caso de Venezuela, llega tras 
dar el golpe de la tercera fecha de las 
clasificatorias, al empatarle a Brasil 
en Cuiabá con golazo de Eduard Be-
llo al minuto 85. Además, la Vinotin-
to suma dos duelos sin perder, pues 
previamente venció a Paraguay por 
la cuenta mínima. A diferencia de 
otros procesos, desde temprano ya 
está en el grupo de avanzada. 

Va por  
una nueva 
victoria que 
lo deje más 
arriba en  
la tabla
La “Roja” viene de ganarle a Perú y 
necesita sumar puntos y confianza en 
este inicio de las clasificatorias. Al 
frente, un rival que ya no es el equipo 
débil de hace años, y que viene de 
empatarle a Brasil como visitante. 

En el proceso de Qatar 2022, re-
partieron victorias, con cada uno 
ganando como local. La última vez 
que se enfrentaron en eliminato-
rias fue cuando el conjunto que di-
rigía Martín Lasarte logró una 
aplastante victoria por 3 a 0 , el 14 
de octubre de 2021. Y la última vez 
que Chile visitó a Venezuela, perdió 
por primera vez como visita ante los 
llaneros, en un 1-2 que también de-
tonó para la salida de Reinaldo Rue-
da, el 17 de noviembre de 2020. 

 
“Quebrar” la tabla 

Hasta ahora, Chile tiene un re-
gistro idéntico que en el inicio de las 
eliminatorias a Qatar 2022: derrota 
con Uruguay como visitante en el 
estreno, empate con Colombia y 
victoria sobre Perú como local. En 
caso de sumar hoy, cambiaría esa 
tendencia en un resultado muy im-
portante, considerando que en la úl-
tima fecha doble del año, en no-
viembre, comenzará recibiendo a 
Paraguay, otro rival directo. 

La cuarta fecha también contem-
pla los siguientes duelos: Paraguay 
vs Bolivia (19.30 horas), Ecuador vs 
Colombia (20.30 horas), Uruguay 
vs Brasil (21 horas) y Perú contra Ar-
gentina (23 horas). 

Ricardo Cárcamo y Enrique Zamora 
contacto@diarioconcepcion.cl
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FOTO: ARCHIVO ANFP / CARLOS PARRA Z.

ELIMINATORIAS SUDAMERICANAS

Venezuela Chile

Estadio: Monumental de Maturín Hora: 18:00 Árbitro: Flavio Rodrígues

DT: Fernando 
Batista

Rincón

El historial:

DT: Eduardo 
Berizzo

Por eliminatorias se han medido en 16 ocasiones, con 12 triunfos 
para Chile, 2 empates y 2 victorias para Venezuela. En el camino a 

Qatar 2022, cada selección ganó como local. 

Ojo con:
 Chile ha ganado sólo dos de sus últimos 19 duelos como visita en 

eliminatorias. En el proceso a Qatar 2022, Venezuela se impuso por 
2-1 en una derrota que provocó la salida de Reinaldo Rueda. 

Soteldo

Moreno

Savarino

Aramburú

Mago

Osorio

Ángel

Rondón

Martínez

Romo

Sánchez

Brereton

Medel

Fernández

Díaz

Suazo

Echeverría

Valdés

Aránguiz

Méndez

Cortés



Deportes
18 Diario Concepción Martes 17 de octubre de 2023

Antonia Pichot: el nuevo fruto del 
remo regional que vivirá un sueño 

JOVEN BOGADORA SAMPEDRINA SE ALISTA PARA DEBUTAR EN SANTIAGO 2023

Parece tan lejano ese 2015 cuan-
do una pequeña Antonia Pichot ha-
cía sus primeros contactos con el 
remo en  el programa Crecer en Mo-
vimiento, del Mindep-IND. Cruzaba 
los 10 años, y la sampedrina ni se 
imaginaba que estaba  comenzan-
do una aventura que hoy, ocho años 
después, la tiene como una de las 
grandes cartas del recambio chile-
no en la especialidad y, a las puer-
tas de vivir su debut en unos Juegos 
Panamericanos. 

 “Jamás pensé que iba a llegar a 
este nivel. En esa época era ir a la la-
guna para entretenerme y disfrutar 
de la naturaleza mientras aprendía 
a remar”, reconoce hoy, mientras 
hace un breve alto en su recargada 
jornada de entrenamientos con mi-
ras a su cada vez más próxima par-
ticipación en Santiago 2023. 

“Con el paso del tiempo se fueron 
formando todos estos sueños y me-
tas, me fui dando cuenta  que en rea-
lidad podían ser posibles. Igual mis 
logros de estos últimos años son di-
fíciles de analizar porque son im-
pensados, uno no se los cree. Pero 
las cosas van pasando y ser parte de 
la historia de Chile me hace súper fe-
liz, son formas de sentir orgullo de 
lo que estoy logrando, de lo que soy 
capaz y de lo que seguramente se-
guiré haciendo en un futuro”, com-
plementa sincera. 

 
Lista como siempre  

Hace varios días que Pichot llegó 
a tierras sampedrinas junto al res-
to del Team Chile de remo, com-
puesto en su gran mayoría por bo-
gadores de Biobío. 

“Estoy súper cansada, pero esta-
mos haciendo la puesta a punto y 
eso me está ayudando a estar más 
confiada de mis capacidades físicas, 
de que pese a que la regata obvia-
mente va a doler y será un sacrificio 
enorme, mi cuerpo está preparado. 
Sé que voy a lograrlo y me sentiré 
muy bien, y saldrá lo que tenga que 
salir, porque hemos entrenado tan-
to para llegar a este punto, que es-
tamos listos  para todo”, expresa. 

“Mentalmente lo mismo, he teni-
do que trabajar harto, con psicólogo 
y todo, porque es un proceso difícil, 
pero con todo el ánimo y con toda la 
fe de que va a salir algo muy bonito. 
La idea es transformar esos nervios 
en fuerza, que es lo que me ha ense-
ñado mi papá, que debo aceptar esos 

 FOTO: INSTAGRAM ANTONIA PICHOTT

Con 18 años recién cumplidos, la deportista local es una de las grandes cartas 
chilenas de recambio en la disciplina y está a las puertas de hacer su estreno en 
unos Juegos Panamericanos. Presente auspicioso, futuro sin límites visibles. 

agua a las 8 de la mañana, tal como 
relata Pichot.  “Entrenamos tres ve-
ces al día, hacemos fondo y trabajos 
de intensidad seguidos de otros de 
fuerza en gimnasio y también en el 
agua. En la tardes volvemos a remar 
y complementar con trabajos de 
cardio como bicicleta y trote. Estas 
semanas ya estamos con la última 
puesta a punto, que incluye simula-
ciones de la regata , trabajos de in-
tensidad, pique y todo eso. Son mí-
nimo seis horas al día de entrena-
miento a full”, relata la deportista 
del Club de Regatas San Pedro, que  

traza sus objetivos para el evento 
continental.  

“En el Ocho tengo muchas ganas 
de ver ese oro, hay una gran base y 
conformamos un equipo muy po-
tente. Será una regata muy bonita y 
muy intensa, ojalá la gente aprove-
che y vaya a verla. En el single esta-
rá difícil competir con chicas más 
grandes, pero quiero dar lo mejor de 
mí y llegar a una final A. Ya veremos”, 
cierra.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

nervios de la partida y pasarlos a 
fuerza. Lo bueno es que ya estamos 
en Concepción,  me gusta estar aquí 
ya en mi ciudad, se siente el ambien-
te distinto, saber que está mi familia 
cerca, sentir todo el apoyo significa 
un cambio y un plus a la hora de tra-
bajar”, manifiesta la deportista que 
disputará el Single y el Ocho Feme-
nino en los Juegos. 

Actualmente, en el club Miramar 
hay un búnker donde el Team Chi-
le de remo alista los últimos detalles. 
Una jornada que comienza muy 
temprano, con los remeros ya en el 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl



Deportes
Diario Concepción Martes 17 de octubre de 2023 19

EXTRACTO 
JUZGADO DE LETRAS DE TOME. Causa Rol V-86-2023, caratulada RAMÍREZ/ por 
sentencia definitiva de 06 de octubre de 2023, se declaró interdicción por demencia 
de ELSA ESTER OVIEDO JIMENEZ, run 1.733.051-9, y curadora general y definitiva 
de sus bienes a CLAUDIA XIMENA RAMIREZ OVIEDO, run 10.353.770-3, quien esta 
exenta de rendir fianza y facción de inventario solemne. Secretario.

ANDRÉS DAZA ES CAMPEÓN NACIONAL

Este fin de semana y con la parti-
cipación de los mejores exponen-
tes del país, se dio por terminado en 
Santiago el Campeonato Nacional 
de Longcasting, certamen que con-
sagró a un nuevo monarca. 

Se trata del penquista, Andrés 
Daza, que confirmó su notable tem-
porada, en la que venía ganando 
todo lo que se le ponía por delante, 
volviendo a mostrar su nivel para 
adjudicarse la prueba de manera 
inapelable. 

El caster  regional se quedó con la 
última  fecha del nacional de la es-
pecialidad, en una actuación que 
en la previa no se veía nada fácil. 
Esto, porque llegaba solo con 90 
centímetros de ventaja del acumu-
lado total a disputar el último y más 
pesado examen  ( 175 gramos) de las 
cuatro pruebas del campeonato na-
cional. Vientos moderados y calor 
acompañaron la jornada, donde  el 
especialista regional dio cátedra de  
fuerza y técnica, aclarando cual-
quier duda, para erigirse como el 
nuevo campeón absoluto de Chile. 

Y lo hizo con récord chileno, ya 
que alcanzó los 247 metros, distan-
cia jamás registrada en una compe-
tencia oficial en Chile. Algo  impen-
sado para la historia del circuito na-
cional, pues se trata de una marca de 
nivel  top ten mundial, sacando una 
ventaja de casi 20 metros  de su más 
cercano perseguidor. 

 “El plomo de 175 gramos es por le-
jos el más difícil de poder  lanzar  ya 
que, por su peso, requiere de mucha  
técnica y fuerza. Es un plomo muy te-
mido por los casters, ya que  lanzar-
lo a destiempo te puede  producir  
mucho dolor y lesiones en  la espal-
da. Por eso me dediqué a entrenar 
mucho y a perderle  el miedo,  lancé  
con confianza y se dieron los resul-
tados”, comentó Daza sobre su gran 
actuación. 

 
Sumando para el Mundial 

Esta última jornada del nacional, 
era también la primera fecha de  cua-
tro  selectivos para el Mundial de 

Lanzamientos  
de nivel mundial 
para ser el  
mejor de Chile

nal de Longcasting Montevideo 2023, 
evento donde integrará la delegación 
de seis representantes chilenos. 

“Es sin lugar a dudas el evento más 
importante del año antes de ir al 
mundial, ya que estarán presente los 
actuales campeones mundiales, que 
son argentinos, y los mejores caster 
de Sudamérica. Habrá un nivel increí-
ble, sin dudas será la jornada clave 
para poder medirme con los  lanza-
dores de punta. Esto es literalmente 
una Copa América, ya que estarán los 
más grandes del mundo, entre ellos 
argentinos, uruguayos y brasileños. 
Estoy ansioso de participar y poder 
dar lo mejor de mí”, sentenció Daza.

FOTO: ANDRÉS DAZA

El penquista se quedó con el título de la 
última fecha del campeonato nacional 
de loadcasting, que se disputó en 
Santiago. Lo hizo con dos plusmarcas  y 
sumando para el selectivo mundial. 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Récords nacionales rompió 
el penquista Andrés Daza, en 
los plomos de 150 y 175 
gramos. Imparable.

Nuevos 
2

El 8 y 9 de noviembre, la 
ciudad de Montevideo recibe 
el Abierto Internacional, 
máxima cita sudamericana. 

Cierra el año en 
importante torneo

EL SELLO DE Andrés Daza: 
concentración, técnica y la 

fuerza para romper todos los 
récords chilenos del 

Longcasting. Un gran momento.

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES

Mundial de Longcasting disputado 
en  Túnez, donde  se adjudicó  dos ré-
cord  nacionales en 125 y 150 gra-
mos. Además, logró quedarse con 
nacionales de 125 y 175  gramos, a 
los que sumó este fin de semana  las 
plusmarcas de 175 y 150 gramos, 
respectivamente. 

 “Estoy en un buen momento, he 
entrenado harto y me siento con 
confianza para afrontar las últimas 
dos  fechas de selectivos en noviem-
bre. Me encantaría mejorar mi ré-
cord actual de 125 gramos y con-
quistar el récord de 100 gramos”, en-
fatizó el deportista. 

Por lo pronto, tiene nuevos desafíos 
esperándolo de aquí a fin de año. En 
la segunda semana de noviembre, 
disputará el gran Abierto Internacio-

Longcasting, a disputarse en Italia  
en abril del próximo año. Fue así 
como la segunda jornada continuó 
con el plomo de 150 gramos, ins-
tancia donde Daza logró quedarse 
con el primer lugar, acumulando 
243 metros y sumando de esta ma-
nera un nuevo récord nacional. 

De esta manera, obtuvo 490 me-
tros, sacando casi 30 metros de ven-
taja al segundo lugar, con dos fe-
chas por disputarse en noviembre, 
Así, Daza  dio un paso firme para 
asegurar su clasificación a la próxi-
ma  cita planetaria. 

 
Temporada redonda 

Un año repleto de logros es el que 
está cerrando Andrés Daza, en el 
que por ejemplo se ubicó entre los 
mejores  15 del mundo en el último 
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Santoral: Ignacio de Antioquía

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

6/20 6/22
LOS ÁNGELES

8/26
SANTIAGO

8/24                
CHILLÁN7/25

RANCAGUA

5/24
TALCA

8/26
ANGOL

3/25
TEMUCO

6/15
P. MONTT

9/16
MIÉRCOLES

7/16
JUEVES

8/17
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Sanatorio Alemán  
• Junge 75

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Dr. Simi 
• Avenida Colón 200, local 5

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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